

# Diario Concepción

Martes 21 de octubre de 2025, Región del Biobío, N°6301, año XVIII

SENAPRED Y CONAF LLAMAN A LA PREVENCIÓN

## Biobío: 3 comunas siguen sin Plan de Emergencia ad portas de la temporada de incendios

Los Álamos, San Rosendo y Tucapel.

Próximos a una nueva temporada estival, los municipios del Biobío afinan sus estrategias de prevención

y respuesta coordinada con Senapred y Conaf. Sin embargo, persiste una preocupación regional: las

comunas de Los Álamos, San Rosendo y Tucapel aún no han ingresado su Plan Comunal de Emergencia,

instrumento obligatorio por ley para enfrentar catástrofes. Desde las diferentes comunas las autoridades han activado comités, patrullajes y trabajos preventivos.

CIUDAD PÁGS.7-8



FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

Proyectan dificultades para aprobar fin al CAE antes de término del Gobierno

POLÍTICA PÁGS. 4-5



“Alma y raíz” reunirá a Carmen Prieto y La Chinganera en concierto junto a Orquesta UdeC

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.15

Día Mundial contra el Dolor: recomiendan abordaje integral y empático

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS.10-11

**EDITORIAL:** REPARACIÓN PARA UNA DEMANDA HISTÓRICA DE LOS PROFESORES

Verba volant scripta manent



#FUETENDENCIA

Este domingo en el Estadio Nacional se vivió una final inédita donde Marruecos entró a la galería grande de los Mundiales Sub 20 al conquistar su primer título en Chile 2025.

En el encuentro, los "Leones" del Atlas derrataron por 2-0 a Argentina, en una actuación brillante de una selección que ratifica su enorme crecimiento en los últimos años.

**HUGO CARREÓN**  
@HUGOCARREON\_  
Yassir Zabiri confirmando lo que Carlos Salvador Bilardo dijo hace más de 30 años sobre Marruecos. Merecido campeón del #MundialSub20Chile2025

**JULIO ANDRES PEREZ I**  
@ISHAPPINESSTIME  
Argentina perdiendo una final en el estadio nacional contra una selección de camiseta roja.

**MANUEL A.**  
@CAPITANB  
Justicia Divina en el #MundialSub20Chile2025 mis respetos a los marroquíes.

**LORDLEO**  
@LEITO\_DE\_REY  
No podía ser de otra manera, desde el Estadio Nacional Julio Martínez Pradanos  
Justicia divina para Marruecos.  
Para que el mundo lo conozca!

**PEDRO**  
@ELFO81\_12  
Que jugadurazo Maamma.

## ENFOQUE

# Yo confío y, ¿tú?

**Liliana Cortés**  
Directora social del Hogar de Cristo



En la Encuesta de Bienestar Social 2023 que levanta el Ministerio de Desarrollo Social se evidencia que el porcentaje de personas que confían poco o nada en otros ha aumentado. Son un 45 por ciento, lo que agrega 6 puntos porcentuales a la medición de 2021.

Las personas que están en el 40 por ciento más pobre de la población son los que más desconfían, superando el 50 por ciento. Es claro que la

confianza es afectada por el aumento de la inseguridad y la polarización que abunda en estos tiempos.

Por esto, una campaña que hable de la confianza y nos recuerde el propósito de vivir en sociedad, de colaborar y de lo importante que son las relaciones humanas, se agradece. Ese es el espíritu de Yo Confío, iniciativa comunicacional que levantamos en Megamedia y todas las plataformas del Hogar de Cristo.

Esta semana se lanzó oficialmente el Plan Nacional de la Lectura, Escritura y Oralidad 2025-2030, instancia intersectorial que concreta las acciones establecidas en la Política Nacional del Libro, la Lectura y las Bibliotecas. Se trata de la estrategia de implementación territorial y programática que define marcos de acción destinados a concretar un objetivo ambicioso pero necesario: crear las condiciones para que todas las personas puedan participar activa y críticamente en prácticas sociales de lectura, escritura y oralidad, a lo largo de su trayectoria vital y en los diversos territorios del país.

En este sentido, el diagnóstico del escenario nacional respecto a estas materias revela tanto avances como desafíos. De los muchos datos expuestos, destacamos uno: las estadísticas recientes muestran que las formas más comunes de acceso a libros son la compra (58,4%), el préstamo de familiares o amigos (34,6%) y la descarga gratuita de internet (35%). El acceso a través de bibliotecas alcanza sólo 12,3%, pese a que el Sistema Nacional de Bibliotecas Públicas ha logrado una cobertura territorial del 97,7%, estando presente en 338 de las 346 comunas del país.

Otro dato revela la dimensión del problema: 43% de las personas no

sabe si en su comuna existe una biblioteca pública o cree que no la hay. Además, solo 21,9% de la población se identifica como lector frecuente. Esta brecha entre acceso material y apropiación efectiva constituye sin duda un desafío central. Constatamos algo que ya sabemos, pero aún no logramos remediar: la infraestructura y los materiales, siendo necesarios, no son suficientes sin estrategias comunicacionales y mediación efectiva que conecte a las personas con los espacios y prácticas disponibles.

En el caso de nuestra región, el Plan Regional del Biobío responde a estas prioridades con énfasis específicos. En mediación, fomento lector y formación lectora, el plan busca crear catastros de redes regionales, impulsar clubes de lectura y generar alianzas con las universidades del territorio, reconociendo que la formación de mediadores es fundamental para expandir las prácticas letradas en la región. En la misma línea, el fortalecimiento de la cadena del libro contempla acciones concretas articuladas con el sistema editorial del Biobío, a través de la promoción de ferias literarias y el fomento de la asociatividad entre actores editoriales, con el objetivo de profesionalizar y potenciar nuestro ecosistema lector.

Forma parte de nuestra misión cada día construir confianza. Es un proceso largo y de artesanía fina. Trabajamos con los que más desconfían, porque vivir en pobreza es vivir con la frustración de las puertas que se cierran; con el cansancio de haberlo intentado muchas veces infructuosamente; con los dolores y las negativas que socavan la confianza en sí mismos.

Si nadie confía en mí, yo tampoco creo en mí.

Por esto, uno de los primeros intercambios que tenemos con las madres y padres de los jardines infantiles, con las personas mayores, con las personas en situación de calle con que trabajamos, es una declaración de confianza. Ellos confían en nosotros y nosotros en ellos. Y juntos confiamos que podemos avanzar en mejorar sus condiciones de vida y hacer que Chile sea un mejor lugar para vivir.

vir. Nuestro trabajo, el del Hogar de Cristo, es acercarnos, respetarnos y construir desde la mirada directa y honesta confianza para crecer.

Confiar y hablar de confianza es necesario. Porque cuesta construir y sostener "la confianza". ¿Cómo es posible que como país nos demos el lujo de ver aumentar las cifras de desconfianza y no hablar de ello?

La campaña Yo Confío (con la que confiamos te hayas topado y te haya interesado) no hará de un día

para otro la diferencia, pero sí esperamos ser muchos más de los que ya somos parte de esta comunidad que cree que la solidaridad y la justicia social son posibles. Confiar es un tesoro y la confianza es nuestra principal herramienta de trabajo. Por eso todos decimos, tal como hacen Paola Volpato, Pancho Melo, Magdalena Müller y Nicolás Oyarzún, "Yo confío".

## ¿Capital cultural del sur?



**Eduardo Aguayo Rodríguez**  
UCSC

Aquí reside una ventaja del Biobío: el Gran Concepción ha funcionado históricamente como polo universitario y cultural del sur, generando un ambiente que favorece el desarrollo crítico y creativo de prácticas letradas. No sólo contamos con tres universidades tradicionales y una red de instituciones de educación superior que sin duda incidirán en los procesos formativos necesarios para lograr los objetivos del plan. El territorio posee además un ecosistema editorial dinámico y diverso, con editores y editoras relevantes, librerías locales, espacios culturales abiertos y una tradición literaria que conecta figuras históricas con voces contemporáneas de gran calidad.

El Plan Nacional nos entrega las herramientas y el marco institucional. La pregunta es qué haremos

con ellos. Para el Biobío, este lanzamiento representa más que una actualización administrativa: es la oportunidad de consolidar su vocación como epicentro cultural del sur de Chile, una aspiración que se sustenta tanto por la historia recorrida como por las capacidades actuales. Pero esto no ocurrirá automáticamente. Requiere que las instituciones, comunidades y ciudadanos del Biobío asuman la responsabilidad de materializar este deseo.

La capital cultural del sur no es una denominación que se otorgue; es una condición que se construye con trabajo sistemático. El Plan Nacional establece el marco. Corresponde al territorio decidir qué hacer con esa oportunidad. El desafío está planteado. La respuesta debe estar a la altura de lo que la región puede lograr.

## Diario Concepción

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción

**Directora:** Tabita Moreno Becerra

**Editor General:** Jorge Enríquez Carrera

**Gerente y Representante Legal:** Carolina Rosales Durán

**Dirección:** Cochrane 1102, Concepción

**Teléfonos:** (41) 23 96 800

**Correo:** contacto@diarioconcepcion.cl

**Web:** www.diarioconcepcion.cl

**X:** DiarioConce

*Las palabras vuelan, lo escrito permanece*

## EDITORIAL

**L**uego de años de movilizaciones y espera, comenzó el pago correspondiente a la Ley 21.728, normativa que busca reparar la denominada “deuda histórica” con miles de profesores afectados por el traspaso de establecimientos públicos a la administración municipal durante la década del ‘80.

A nivel nacional, la ley establece el pago para más de 56 mil profesores y profesoras en seis años. Cada anualidad está estructurada por aquellos que tienen la mayor edad dentro del grupo o del universo a reparar.

Por lo tanto, se parte con los de mayor edad y va disminuyendo a medida que se avanza en cada año. El total del monto se entrega en dos cuotas, para este año corresponde durante este mes el pago de la mitad de los recursos y en enero la otra mitad.

Puntualmente, en la Región del Biobío, en primera instancia, son 2 mil 195 personas las que recibirán el aporte, lo que significa poco más del 14% del total del país que en el primer grupo son alrededor de 15 mil 560 docentes. Asimismo, del universo del Biobío, el 71% son mujeres y el 28% son varones. Este último dato, igualmente, refleja

# Reparación para una demanda histórica de los profesores



*Si bien no es el pago total de la histórica deuda, el hito se transforma en un paso concreto que marca un avance clave en la reparación de una herida de hace más de 40 años en el sistema educativo chileno, específicamente con quienes son su motor: los profesores.*

el grupo de la población más golpeado, al menos en la zona.

En ese contexto, y sobre la relevancia del aporte, Jorge Barriga, presidente del Colegio de Profesores Biobío, con el inicio del pago de la deuda, reconoció que “el presidente Gabriel Boric sí lo cumplió... y eso nos deja relativamente satisfechos”.

Asimismo, el ministro de Educación, Nicolás Cataldo, mencionó “que siempre se caracterizó como una reparación, reconociendo que el pago íntegro de la deuda excede por lejos la capacidad fiscal que el estado tiene, estamos hablando de varios millones de millones de pesos, si sumamos todo el costo total de esa deuda”.

A su vez, un punto relevante a destacar es que la entrega del aporte ha sido ordenada por edad para los que tienen más años puedan acceder primero.

## CARTAS

### 60 minutos de juego y actividad física

Señora Directora:

La aprobación en el Senado del proyecto de Ley que establece 60 minutos diarios de juego y actividad física en las escuelas es una gran noticia. Chile es el segundo país de la OCDE con mayor obesidad y más del 50% de los niños presenta sobrepeso u obesidad (Junaeb, 2024). Este escenario condiciona su salud y bienestar, por lo que urge actuar desde la escuela.

El éxito de la Ley exige un cambio cultural: no puede traducirse en mayor carga para los docentes, sino en transformar los patios en verdaderos espacios de aprendizaje y movimiento. Como planteaba Loris Malaguzzi, el espacio puede ser un “tercer educador”, donde los patios escolares pueden ser gatillantes que fomenten el juego libre, las interacciones entre pares y la actividad física en contacto con la naturaleza.

Porque no se trata solo de más minutos, sino también de mejores espacios que hagan

possible una vida más activa y saludable.

Ángela Ibáñez y Marcial Huneeus  
Fundación Patio Vivo

### Educación financiera

Señora Directora:

Hoy en día, muchos colaboradores enfrentan decisiones financieras complejas sin contar con los conocimientos necesarios para manejarlas adecuadamente. A menudo, las dificultades que puede enfrentar una persona a nivel financiero no se relacionan con su salud mental, cuando en realidad están estrechamente vinculadas. De hecho, el 43% de los encuestados en el Termómetro de la Salud Mental en Chile 2025, realizado por la Asociación Chilena de Seguridad (ACHS) y el Centro UC de Encuestas y Estudios Longitudinales, identificó las preocupaciones económicas como uno de los principales factores de estrés en sus vidas.

El estrés financiero puede desencadenar problemas graves de salud, como ansiedad, depresión y, en los casos más severos, incluso dolencias fisi-

cas. Una persona que no sabe cómo manejar sus gastos, que no comprende el interés de una deuda o que se ve atrapada en créditos de consumo no solo enfrenta dificultades económicas. Es aquí donde nace el desafío: promover una educación financiera temprana y accesible.

En este contexto, las empresas debemos asumir un rol mucho más activo en el acompañamiento de nuestros equipos, facilitando espacios de aprendizaje, capacitación y asesoría financiera. Esto no significa intervenir en la vida privada de los colaboradores, sino proporcionar herramientas prácticas que les permitan tomar decisiones informadas, prevenir crisis y construir un futuro más sólido. Más que una buena práctica empresarial, es una contribución concreta al desarrollo de una sociedad más informada, equitativa y resiliente. Promover una cultura financiera que reduzca la incertidumbre y contribuya a un mayor bienestar es responsabilidad de todos. Cuidar nuestra salud mental implica también aprender a cuidar de nuestras finanzas.

Eliana Restrepo

### PROHIBICIÓN DE CELULARES EN CLASES



Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a:

◆ [contacto@diarioconcepcion.cl](mailto:contacto@diarioconcepcion.cl)

◆ [Cochrane 1102, Concepción](tel:1102)

La correspondencia debe consignar claramente la identidad del remitente y su número de teléfono.

Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, deslindando ulterior responsabilidad.

La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

“

Este proyecto está iniciando su tramitación en el Senado en un momento complejo, ya que estamos concentrados en la discusión del Presupuesto 2026 hasta fines de noviembre, por lo que, en la práctica, sólo se podrá avanzar en este proyecto los meses de diciembre y enero.

*Enrique van Rysselberghe (UDI), senador.*

”

FINANCIAMIENTO DE LA EDUCACIÓN SUPERIOR

# Senadores del Biobío constatan dificultades para aprobar fin al CAE antes de término del Gobierno



Cecilia Bastías Jerez  
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Mientras el ministro de Educación aseguró que los alcances técnicos con las universidades pueden impulsar el acuerdo político. Los senadores Enrique van Rysselberghe y Gastón Saavedra reconocen la existencia de otros contratiempos como la prioridad en el presupuesto y la falta de voluntad política.

El pasado 7 de octubre ingresó a la Comisión de Educación del Senado la iniciativa legislativa sobre el nuevo instrumento de financiamiento público para estudios superiores, conocido como el FES, que busca reemplazar al Crédito con Aval del Estado (CAE), al Fondo Solidario y a los créditos Corfo. El aspecto clave del FES es que no está la banca involucrada.

Sin embargo, y considerando la fecha en que este proyecto retoma su discusión, en este caso se trató de la presentación por

parte del Ministro de Educación, Nicolás Cataldo, sobre el contenido del proyecto en la instancia.

En la comisión, el propio secretario de Estado comunicó que está pendiente que el Consejo de

Rectores envíe al Ministerio de Educación una propuesta técnica con sus observaciones a la iniciativa, lo que servirá de insu-  
mo base para la construcción de acuerdos. Asimismo, para fines de octubre está programado un

seminario organizado por la Comisión de Educación del Senado.

Nicolás Cataldo, ministro de Educación, expuso que, desde el punto de vista del Gobierno, la expectativa es que la tramitación de este importante proyecto logre finalizar. “De hecho, estamos trabajando fuerte con las instituciones de educación superior para ir formulando las bases del acuerdo técnico y económico que daría paso a que la tramitación se genere”, refirió el ministro.

“Creo que una vez que tengamos los acuerdos formulados, el proyecto debería acelerarse. Lo

importante ahora es construir ese acuerdo, lo que evidentemente ya estamos trabajando junto a las instituciones de educación superior por un lado y con el Senado por otro", afirmó el secretario de Estado.

#### Plazos

De acuerdo a proyecciones, en noviembre podría iniciarse de lleno la discusión en el Congreso sobre el proyecto del FES. Tomando en cuenta que el Gobierno finaliza en marzo de 2026, los senadores de la Región del Biobío ponen en duda la posibilidad de terminar de discutir el proyecto antes de aquello, ya sea por los tiempos o por complicaciones en alcanzar acuerdos.

El senador Enrique van Rysselberghe (UDI) indicó que "este proyecto está iniciando su tramitación en el Senado en un momento complejo, ya que estamos concentrados en la discusión del Presupuesto 2026 hasta fines de noviembre, por lo que, en la práctica, sólo se podrá avanzar en este proyecto los meses de diciembre y enero".

Aludiendo a los tiempos y prioridades de legislativas, van Rysselberghe argumentó que "resulta difícil despacharlo antes de que termine el Gobierno". Además, comentó que existen varios puntos complejos por consensuar y eso es importante de considerar.

En la misma línea, el senador de la UDI aseguró que siempre ha existido la disposición al diálogo en el Senado, pero esgrimió que "para llegar a acuerdos se necesita la disposición de las dos partes y entiendo que, en este proyecto, el Ejecutivo no ha tenido la disposición a conversar sobre ciertos puntos del proyecto que considera intransables".

En cuanto a lo que es prioritario de resolver para que la propuesta de norma sea abordada, el parlamentario afirmó que "el principal punto de discusión o controversia, es el riesgo de financiamiento y continuidad para las universidades, particularmente las privadas. Mientras ese punto no esté garantizado, es difícil que el proyecto avance a la velocidad que el Gobierno quiere".

Seguido de aquello, van Rysselberghe estableció que el proyecto debería ser dividido en dos. "Uno sobre condonación y sistema de cobranza. Y segundo, un proyecto sobre financiamien-



to de las universidades. Creo que mezclar ambos temas en un solo proyecto sólo enreda la discusión y hace más difícil llegar a un eventual acuerdo", apuntó.

#### Voluntad política

En tanto, el senador Gastón Saavedra (PS) determinó que el problema para que el FES vea la luz antes de finalizar el Gobierno no radica en falta de tiempo, sino que acusó falta la voluntad política. "Es lo que yo percibo como para seguir en el proceso legislativo, que de paso corresponde al Senado en este tramo", expuso.

El senador Saavedra, igualmente, manifestó que espera que pronto comience el debate en la Comisión de Educación. "Porque es necesario para hacer

justicia con aquellos padres que han hecho un tremendo esfuerzo por educar a sus hijos financiándolos con crédito, así existiría un proyecto que lo que busca es reparar esa situación. Y permitir que los hijos puedan seguir estudiando en el sistema de educación superior", mencionó.

Sobre la disposición de los diferentes sectores políticos, el parlamentario PS manifestó que "siempre es difícil, pero acá estamos con un proyecto de ley que tiene un bien superior, que es el mecanismo para financiar la educación superior en adelante para los hijos e hijas de las familias que menos ingresos tienen en el país".

Para el senador este no es un proyecto que otorgará un punto político al Gobierno, "sino que lo

que estamos haciendo es legislar para el bien del país, para el bien de la familia chilena, para la posibilidad cierta del progreso de Chile a partir de la educación".

Sobre cómo debería abordarse el plan de reorganización y condonación de deudas educativas, Saavedra puntualizó que "va a depender mucho de lo que salga de la ley, pero evidentemente tiene que haber una fórmula tal que dé garantías a todo el mundo, que va a acceder en igualdad de condiciones. Por lo tanto, se va a consolidar una fórmula que signifique rebajas en deudas y acceso a la gratuidad por parte de las familias que así lo permitan su condición".

#### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

## Política

CON UNA AMPLIA AGENDA

# Kaiser en Concepción: Candidato propuso crear la Comisión Piñera para reparar a las “verdaderas víctimas” del estallido

**Mientras el ministro de Educación aseguró que los alcances técnicos con las universidades pueden impulsar el acuerdo político.** Los senadores Enrique van Rysselberghe y Gastón Saavedra reconocen la existencia de otros contratiempos como la prioridad en el presupuesto y la falta de voluntad política.

**Radio UdeC**  
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

El candidato presidencial del Partido Nacional Libertario, Johannes Kaiser, llegó a la Región del Biobío como parte del despliegue a menos de un mes de los comicios del 16 de noviembre.

La Plaza Independencia, en el centro de Concepción, fue el escenario de la reunión con sus adherentes durante la tarde del domingo y, posteriormente, de un encuentro con la prensa local.

En la capital regional, el parlamentario se refirió a la actual fase de la campaña y, en particular, a los resultados de las últimas mediciones de opinión, que muestran un alza en el respaldo a su candidatura, con opciones de acceder a una segunda vuelta.

“Nosotros no bailamos al son de lo que dicen las encuestadoras y no dejamos que nos manipulen el mensaje a través de las encuestas. Si usted vota Kaiser, obtiene Kaiser. No cambiamos nuestra forma de hacer las cosas”, afirmó.

Kaiser se refirió a la disputa al interior de la oposición y señaló que “no hay que confundir las peleas de las dirigencias con lo que sucede en la base”. En este sentido, profundizó en las coincidencias entre las candidaturas situadas a



FOTO: FOTO RADIO UDEC

la derecha del actual oficialismo, pensando en los apoyos en caso de balotaje.

Más allá de los conflictos entre Chile Vamos y Republicanos que han marcado las últimas semanas, el diputado afirmó que es propio de las campañas, pero que “estoy absolutamente convencido de que en segunda vuelta todos vamos a respaldar a la candidatura que se oponga a la continuidad de este horrible gobierno”.

Asimismo, planteó que cualquier cooperación “va de la mano de ponernos de acuerdo en el programa de gobierno”, ya sea para sumarse a una eventual administración de José Antonio Kast o Evelyn Matthei, o para incorporar a ambos bloques al proyecto que encabeza.

El líder libertario aprovechó la oportunidad para referirse a sus propuestas programáticas, en especial a los temas de la llamada

“agenda valórica”, anunciando que “vamos a retrotraer muchas cosas que se han hecho en el actual gobierno y los anteriores y que han ido minando la autoridad de los padres sobre sus hijos y la racionalidad en la administración pública (...) Si vamos a debatirlo democráticamente, que se haga sobre la base de cuál ha sido la utilidad de esa normativa y hasta qué punto ha generado desórdenes en nuestra estructura social”.

A su vez, a seis años del estallido social, adelantó la creación de la Comisión Piñera, destinada a “esclarecer, generar respuesta y reparación a las verdaderas víctimas del 18/10”.

Kaiser estuvo acompañado por su esposa, Ivette Avaria; por el diputado Leonidas Romero, quien no va a la reelección; y por las cartas de la colectividad al Parlamento por Biobío: Jimena Figueira, Evelyn Caamaño y Reinaldo González.

Posteriormente, el candidato a la Presidencia de la República se trasladó hasta Los Ángeles para la última actividad de su visita a la región, junto al diputado Cristóbal Urruticoechea.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl



FOTO: OBSERVATORIO ALMA

## Cámara Baja estudia legislar para la protección de la investigación astronómica

La Comisión de Medio Ambiente de la Cámara de Diputadas y Diputados se encuentra analizando un proyecto de ley que establece medidas para la protección de los cielos en áreas con valor científico y de investigación astronómica. La idea es resguardar las condiciones óptimas de observación en el norte de Chile, reconocido internacio-

nalmente por la calidad de sus cielos nocturnos.

El proyecto contempla una serie de restricciones y definiciones claves, como la delimitación de áreas astronómicas y la creación de zonas de exclusión especial. También incluye la prohibición de actividades con fines bélicos y garantiza tiempo de observación para científicos chilenos en insta-

laciones astronómicas nacionales.

Entre los aspectos más destacados, la propuesta establece que no se podrán instalar industrias o actividades que perjudiquen la calidad astronómica del cielo nocturno en un radio menor a 70 kilómetros, medidos desde los observatorios ubicados en los cerros Paranal y Armazones, en la comuna de Taltal, región de Atacama.

## Ciudad

“

No podemos bajar los brazos. Siempre hay incendios, grandes o pequeños. Si ven humo, una fogata o a alguien haciendo fuego, deben avisar al 130 de Conaf o denunciar a Carabineros. La prevención es tarea de todos.

*Giovanny Serey, jefe provincial de Conaf Concepción.*

”

**Bruno Rozas Hinayado**  
contacto@diarioconcepcion.cl

A las puertas de una nueva temporada estival, los municipios del Biobío afinan sus estrategias de prevención y respuesta coordinada con Senapred y Conaf.

Sin embargo, persiste una preocupación regional: las comunas de Los Álamos, San Rosendo y Tucapel aún no han ingresado su Plan Comunal de Emergencia, instrumento obligatorio por ley para enfrentar catástrofes.

Desde las diferentes comunas las autoridades han activado comités, patrullajes y trabajos preventivos. Pero la ausencia de estos planes en tres municipios del Biobío evidencia brechas que podrían complicar una respuesta oportuna ante incendios.

### El llamado de Senapred

El director regional de Senapred Biobío, Alejandro Sandoval, explicó que la institución opera como articuladora de los organismos del Sistema Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres, especialmente en épocas de alto riesgo como el verano.

Señaló que la coordinación se sostiene durante todo el año mediante dos pilares: la Mesa de Gestión del Riesgo, que reúne a Conaf, Corma, municipios, Fuerzas Armadas y otros actores; y los Comités de Gestión del Riesgo de Desastres (Cogrid) a nivel regional, provincial y comunal.

Sin embargo, enfatizó que cada municipalidad debe cumplir su parte: "Los municipios tienen el deber legal de contar con su Plan Comunal de Emergencia y su Plan de Reducción del Riesgo de Desastres. Son ellos quienes establecen qué capacidades tienen y con quién se van a coordinar ante una amenaza". En esta tarea, Los Álamos, San Rosendo y Tucapel aún no han completado el proceso.

También destacó que los municipios deben proporcionar apoyo logístico y ejecutar evacuaciones si los incendios lo ameritan. "Bomberos, Conaf y los recursos privados combaten el fuego, pero el soporte municipal es fundamental, especialmente para evacuar y asistir a la población", recalcó.

### Conaf alerta sobre una temporada compleja

Giovanny Serey, jefe provincial de Conaf Concepción, confirmó

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

**SENAFRED Y CONAF LLAMAN A LA PREVENCIÓN ANTE UNA TEMPORADA CRÍTICA**

# 3 comunas de Biobío siguen sin Plan de Emergencia ad portas de temporada de incendios



**Asimismo, municipios de la Región alistan patrullajes, cortafuegos y han desarrollado sesiones de Cogrid.**

que la mayoría de las comunas del Gran Concepción ya han sesionado sus Cogrid. Desde esas instancias, precisó, surgen decisiones clave como las rutas de patrullaje preventivo, fortalecimiento de cortafuegos y reuniones con juntas de vecinos.

"Los patrullajes con camionetas municipales, balizas y perifoneo ayudan a detectar focos tempranos e inhibir conductas de riesgo", explicó. También valoró que se estén capacitando comunidades en cómo resistir un incendio y cuándo evacuar.

El llamado, dijo, es claro en que "no podemos bajar los brazos. Siempre hay incendios, grandes o pequeños. Si ven humo, una fogata o a alguien haciendo fuego, deben avisar al 130 de Conaf o denunciar a Carabineros. La prevención es tarea de todos".

### Preparación en municipios

Desde julio de este año, San Pedro de la Paz se anticipó a la temporada activando su Plan de Contingencia para Incendios Fo-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.



restales 2025–2026, liderado por la Dirección de Seguridad Pública. La estrategia incluye patrullajes, limpieza de vegetación, más de 14 kilómetros de cortafuegos con apoyo de Conaf, cámaras de vigilancia, simulacros y actualización de planes de evacuación con 26 puntos de encuentro y 58 rutas seguras.

“Estamos trabajando con instituciones públicas, privadas y la comunidad para proteger vidas, viviendas y el entorno natural. La prevención es nuestra primera línea de defensa”, señalaron desde el municipio.

#### Nacimiento: primeras coordinaciones activadas

En Nacimiento, el encargado de emergencias Jaime Vidal informó que “a fines de septiembre realizamos el primer Cogrid comunal enfocado en la temporada estival. Ahí acordamos patrulla-

jes preventivos en caso de botón rojo u otras alertas”.

Cada institución participante tiene sectores definidos, incorporados en mapas digitales con coordenadas precisas para optimizar la respuesta.

#### Penco: alianza entre comunas para combatir incendios

El alcalde de Penco, Rodrigo Vera, destacó una nueva estrategia local: “Como municipio hemos asumido un rol protagónico creando la Asociación de Municipios por la Prevención de Incendios, junto a Tomé, Florida y Yumbel. Esto nos permite compartir recursos, información y coordinar respuestas ante emergencias”.

Vera explicó que el Plan Comunal de Prevención de Incendios 2025–2026 incluye despeje de maleza, patrullajes de seguridad y puntos estratégicos de vigilancia. “Queremos anticiparnos, proteger los bosques, las viviendas y dar tranquilidad a las familias durante el verano”, aseguró.

#### Chiguayante: patrullaje conjunto con Hualqui

En Chiguayante, el director de Seguridad Ciudadana, Daniel Carrillo, señaló que por instrucción del alcalde Jorge Lozano se reactivó el COGRID preventivo. “Estamos desarrollando limpiezas, cortafuegos y campañas. Desde noviembre hasta marzo patrullamos junto a Hualqui para proteger el cerro Manquimávida y evitar emergencias”, afirmó.

#### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

# Programa Gobierno en Terreno aumentó en 32% su despliegue en la Provincia de Concepción en 2025

Un alto despliegue en la provincia de Concepción ha realizado el programa Gobierno en Terreno, dependiente de la Delegación Presidencial Regional y que busca acercar los servicios del Estado a la ciudadanía con foco en reducir la brecha de acceso en grupos más vulnerables como personas mayores y comunidades rurales.

En 2025, el programa ha generado 45 actividades entre enero y octubre, que supera en un 32% el despliegue de todo el año anterior con más de 4 mil 500 personas atendidas con los servicios públicos en las denominadas plazas ciudadanas, además de diálogos y operativos focalizados.

De estas dos últimas intervenciones destacan temáticas de interés como la Reforma de Pensiones, conversatorios sobre la Ley de Género, violencia intrafamiliar y acceso a beneficios sociales, mientras que las actividades focalizadas se han enfocado

en temas de prevención de riesgos y desastres, discapacidad o beneficios estudiantiles con servicios como Junaeb, Injuv, Registro Social de Hogares, Registro Civil o Fonasa con módulos de atención instalados en centros de educación superior como la Universidad de Concepción y la Universidad Técnica Federico Santa María.

Para el Delegado Presidencial del Biobío, Eduardo Pacheco, la presencia de las instituciones del Estado en el territorio es clave y viene a cumplir con una promesa presidencial. “Tal como nos ha pedido el Presidente Gabriel Boric, la institucionalidad pública debe llegar a todos los territorios y con especial foco en aquellas comunidades que han estado históricamente postergadas, por lo que este programa cumple con ese mandato y contribuye a esta demanda ciudadana de acercar los servicios públicos a toda la ciudadanía”, puntualizó la autoridad regional.

FOTO: DPR BIOBÍO



## Concepción: mapas de riesgo, cortafuegos y educación ciudadana

La capital regional cuenta con un Plan Comunal de Emergencias con anexo específico para incendios. Este identifica zonas críticas como Palomares, Nonguén, Cerro Chepe, Cerro La Pólvora, Agüita de la Perdiz, Chaimávida y sectores rurales como Las Pataguas y San José de Palomares.

El municipio mantiene coordinación directa con CONAF y aplica protocolos SENAPRED–CONAF mediante la herramienta “Botón Rojo”, que permite alertas tempranas por condiciones meteorológicas extremas. Se trabaja con Bomberos, brigadas comunitarias y empresas forestales.

# Ciudad

**Paula Díaz Cabrales**  
contacto@diarioconcepcion.cl

En la comuna de Quilaco se presentó el Proyecto Piloto de Promoción de la Actividad Física, específicamente en el Liceo Bicentenario Valle de Sol. La iniciativa, que significa una inversión de 6 millones 976 mil pesos en cada una de las 11 comunas escogidas en la Región del Biobío, tiene programada su implementación durante el 2026 en los establecimientos y tiene por objetivo promover el movimiento físico de los y las estudiantes.

## Cifras preocupantes

La iniciativa incorpora pausas y recreos activos que deben ser desarrollados 5 veces a la semana, además, se implementará el transporte activo.

Este último eje es de gran importancia ante la significativa disminución de estudiantes que caminan hacia el colegio. Al menos así lo indicó la Encuesta Nacional de Hábitos de Actividad Física y Deportes 2024.

Por lo mismo, los establecimientos que formen parte del proyecto deben diseñar rutas en conjunto con monitores para que la comunidad estudiantil pueda dirigirse a la escuela caminando o en bicicleta.

Por otra parte, los datos de la encuesta indicaron un alto nivel de inactividad física entre los estudiantes, ya que el 53,1% de ellos reconoció estar sentados durante la mayor parte de la jornada.

## Diseño del plan

El plan piloto, diseñado a fines del 2024, identificó las barreras para la práctica de actividad física y de esa manera se conformó su lineamiento.

El diseño fue participativo y se centró en la intervención de docentes y directivos mediante consultas por parte de los órganos representativos, además de evidencia científica.

El seremi (s) del Deporte en Biobío, Esteban Mayorga, comentó que “lo que buscamos es que al inicio de los bloques de clase puedan tener la capacidad, los docentes de otras asignaturas, no solo de este oficio, de activar a los niños, niñas y adolescentes”.

“Esto colabora también en el desarrollo cognitivo y el rendimiento académico de ellos. Por lo tanto, creemos que además de ser un beneficio, por supuesto, para los estilos de vida saludable, también es un beneficio para el rendimiento académico y los procesos de aprendizaje”, añadió el seremi.

## Comunas

La inversión, correspondiente



CON UNA INVERSIÓN DE MÁS DE \$76 MILLONES

# Plan Piloto de Promoción de la Actividad Física será implementado el 2026 en Biobío

**11 comunas fueron escogidas en la Región para implementar el programa que incorpora, entre otras cosas, pausas y transporte activo.**

al Ministerio de Salud, es de 76 millones 736 mil pesos, y se repartirá en 11 comunas de la Región del Biobío que corresponden a: Los Ángeles, Mulchén, Nacimiento, Quilaco, Quilleco, Chiguayante, Concepción, Hualpén, Penco, Arauco y Los Álamos. 3 ejes específicos deben ser ejecutados de forma autónoma a lo que comprometieron en la fase de planificación, reportando semanalmente los resultados y registrando verificadores de proceso e informe final”.

“La iniciativa considera, además, monitoreo técnico y financiero del uso de la estrategia y recursos”, complementó.

## Opinión de expertos

Miquel Martorell, doctor en Nutrición Humana considera que siempre es positivo implementar este tipo de acciones, sin embargo, por lo general se quedan cortos en términos de inversión.

Martorell explicó que “tenemos un nivel de obesidad que es alarmante, por lo tanto, hay que hacer planes para aumentar el gasto calórico, porque si esto sigue así, vamos hacia un camino con tasas de enfermedades crónicas muy elevadas”.

“Para favorecer a que los niños les guste hacer actividades físicas hay que verlo desde un punto de vista lúdico, no tan competitivo”, agregó.

Por otro lado, Pablo Luna, doctor en Ciencias de la Actividad Física y académico del Departamento de Educación Física de la Universidad de Concepción, comentó que “este tipo de proyectos viene a suplir una necesidad que tienen no solo los jóvenes, sino que la población en general”.

“Toda acción que genere actividad física ayuda, no solo por el hecho de disminuir las tasas de obesidad, también por los beneficios a nivel cognitivo y de aprendizaje, además del desarrollo de creatividad”, indicó el académico.

Además, añadió que “hay una necesidad de movimiento que no se hace de manera espontánea, entonces es necesario suplirla de manera intencionada a través de programas o proyectos”.

## OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

“

El dolor es siempre una experiencia personal, porque lo que te duele a ti es diferente a lo que te duele a mí; incluso el dolor es diferente con el mismo estímulo. Gonzalo Yévenes Crisóstomo.

99

**Gonzalo Yévenes Crisóstomo.**

Dr. en Ciencias Biológicas y Académico UdeC.

Noticias UdeC  
contacto@diarioconcepcion.cl

El dolor es una señal de alerta que emite el cuerpo para advertir que algo no funciona bien y que, en condiciones normales, desaparece una vez que el problema se resuelve. Pero hay personas en las que este estímulo es permanente, dando lugar al dolor crónico. En el marco del Día Mundial contra el dolor, conmemorado cada 17 de octubre, visibilizar esta condición crónica es fundamental para promover avances en su tratamiento.

Según datos de la Organización Mundial de la Salud (OMS), una de cada cinco personas adultas en el mundo sufre este problema, aunque el porcentaje de población afectada varía del 15 al 30% entre países. En Chile, las estimaciones están en torno al 30 y el 32%.

El dolor crónico no solo tiene implicancias en la salud física; también afecta el bienestar emocional, las relaciones familiares y sociales, la productividad laboral y la participación en actividades cotidianas.

#### Día Mundial contra el Dolor: una fecha para concientizar

En 2004, la Asociación Internacional para el Estudio del Dolor (IASP), la Federación Europea del Dolor (EFIC) y la OMS establecieron el Día Mundial contra el Dolor con el objetivo de mejorar la calidad de vida de quienes lo padecen, promoviendo la investigación, el tratamiento y el acceso a terapias efectivas.

La fecha se conmemora este año bajo el lema 'Manejo del Dolor, Investigación y Educación en Entornos de Ingresos Bajos y Medianos', llamando la atención en los desafíos y desigualdades socioeconómicas entre las distintas regiones del mundo en abordaje de este problema.

Según las IASP, el dolor es una experiencia sensorial y emocional desagradable asociada a una lesión real o potencial que, de acuerdo al académico de la Facultad de Ciencias Biológicas de la Universidad de Concepción, Gonzalo Yévenes Crisóstomo, tiene un carácter marcadamente individual.

"El dolor es siempre una experiencia personal, porque lo que te duele a ti es diferente a lo que te duele a mí; incluso el dolor es diferente con el mismo estímulo", dijo el Doctor en Ciencias Biológicas.

Y eso dificulta su medición. De ahí que la evaluación de pacientes crónicos requiera de una particu-



FOTO: FREEPIK

SE CONMEMORÓ EL 17 DE OCTUBRE PASADO

# Día Mundial contra el Dolor: especialistas destacan la importancia de un abordaje integral y empático

Establecido en 2004, tiene como objetivo sensibilizar a la sociedad sobre la condición que viven millones de personas en el mundo y promover la búsqueda de tratamientos que permitan mejorar su calidad de vida.

lar atención, en especial cuando no hay una patología que lo explique.

#### El dolor, una experiencia personal

El Dr. Yévenes señaló que en muchos de estos casos de dolor "no necesariamente se cursa con daño (atribuible a él)". Esta es una de las razones hacen complejo su diagnóstico.

Esto lo sabe bien la kinesióloga Ximena Vergara Paredes, paciente con Síndrome de Ehlers-Danlos tipo hipermóvil y dolor crónico, quien tuvo que esperar años y pasar por varias consultas antes de tener certezas sobre su condición.

"Muy tristemente había profesionales que minimizaban lo que yo sentía, como que el dolor que yo estaba sintiendo no era real, por-

que todos los exámenes estaban bien", contó.

El dolor crónico se define como aquél que perdura más allá del período de recuperación de una lesión o que se presenta de forma continua o intermitente por más de tres meses. En muchos casos es invalidante.

"Si es dolor articular, muscular, me impide levantarme y caminar.

Realmente es muy difícil para mí tener un día laboral normal con una crisis de dolor", reconoce Ximena Vergara.

#### Clasificación de enfermedades

Gonzalo Yévenes recordó que a partir de 2022 el dolor crónico es reconocido como una enfermedad como tal -antes no lo era- luego de una nueva revisión de la Clasificación Internacional de Enfermedades de la OMS.

Esta clasificación, realizada en 2019, introduce diagnósticos más específicos para dolor crónico primario y síndromes de dolor crónico secundario (que están asociados a una condición médica como el cáncer, por ejemplo).

Este avance es relevante en la perspectiva clínica porque entrega herramientas para que los profesionales realicen una evaluación más completa y detallada. De todos modos, el investigador de la UdeC considera que aún falta ahondar en los mecanismos que están detrás del dolor crónico para avanzar también en su tratamiento.

Hasta ahora, los tratamientos farmacológicos más eficaces contra el dolor son los opioides, dentro de los que se cuentan la morfina y la heroína.

"Son los mejores analgésicos que existen", aseveró el especialista. A pesar de ser muy buenos, tienen efectos asociados como pesadillas, mareos y otros síntomas físicos; tolerancia (cada vez se requiere dosis mayores) y dependencia física.

Medicamentos de uso común como antinflamatorios no esteroidales (AINEs), dentro de los



que se cuenta el diclofenaco y el ibuprofeno, "tienen baja eficacia en condiciones crónicas y están indicados 'para procesos de otro tipo'", comentó.

Sin embargo, los AINEs suelen ser los fármacos más usados para tratar el dolor y, en general, se hace por automedicación y de manera recurrente.

#### Medicación segura

La química farmacéutica y docente de la Facultad de Farmacia UdeC, Carolina Gutiérrez Cáceres, alerta sobre los riesgos en el consumo de fármacos de venta libre.

"Tenemos varios medicamentos que podemos utilizar como

analgésicos, todos con sus propios perfiles de seguridad. Por ejemplo, el acetaminofeno (paracetamol) en exceso o en combinación con otras sustancias hepatotóxicas puede generar daño hepático", indicó la candidata a doctora.

Los AINEs son útiles en caso de inflamación, "pero hay algunos que pueden tener más riesgo de sangrado gastrointestinal, cardio-toxicidad o nefrotoxicidad".

Para la investigadora, es fundamental consultar con el médico antes de consumir algún fármaco o bien solicitar hablar con el farmacéutico para saber si existe un "riesgo aumentado de un efecto adverso o de interacciones con otros medicamentos por patologías crónicas".

También advirtió sobre los peligros de adquirir medicamentos en comercios informales, "porque pueden ser falsificados, no tener las dosis correctas o incluso no tener el principio activo declarado" y de los problemas que puede generar el uso prolongado de fármacos sin supervisión médica.

"Los medicamentos son seguros cuando se usan en forma correcta y se ajustan a las necesidades de cada paciente", puntualizó la especialista.

Ahondando en los alcances que puede tener el último, el especialista expuso el caso extremo de Estados Unidos donde, de acuerdo a los datos, en 2012 se alcanzó el máximo de recetas para opioides: 255 millones de prescripciones en una población de poco más de 310 millones en ese momento.

#### Tratamiento integrado

La analgesia -que en algunos casos no surte efecto- es solo una parte del tratamiento.

"La terapia del dolor crónico tiene que ser súper integrativa, con algo de psicología, mucho de terapia física y kinesiólogo, incluyendo técnicas alternativas como acupuntura o Flores de Bach", comentó Gonzalo Yévenes.

La académica Carolina Gutiérrez reafirmó la importancia de un abordaje multidisciplinario, señalando que hay casos de "terapias no farmacológicas que incluso tienen mayor evidencia que muchos medicamentos".

Tal como busca concientizar el Día Mundial contra el dolor, para muchos de estos pacientes, una parte importante de su bienestar está en una mayor comprensión y empatía desde las personas en general y también dentro del personal de salud.

"Es muy agotador tener dolor y que no te crean que te duele o que te digan 'ponle más ganas' o que crean que eres flojo; eso hace que las personas que sufren dolor finalmente sufran más de lo que ya están sufriendo", expresó la kinesióloga Ximena Vergara.

A su juicio, eso las invisibiliza y las deja sin la atención que merecen. "Es muy importante acompañarlas no solo un tratamiento 'mágico', sino darles las herramientas para vivir con ello", finalizó.

#### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl



“

Los conflictos y la pandemia, nos hizo estancarnos, pero actualmente queremos retomar el avance.

”

*Manuel Maribur, representante de la Asociación Nacional de Turismo Indígena (Anti).*

**Edgardo Mora Cerdá**  
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

La histórica ciudad de Cañete será sede de un Encuentro Nacional de Turismo Indígena que se realizará los días 22 y 23 de octubre, en el Museo Mapuche de la comuna. El encuentro tiene como lema “Territorios con Identidad”, donde se espera reunir a comunidades, emprendedores y representantes del rubro de todo el país.

Durante ambas jornadas, que se llevarán a cabo desde las 08:00 hasta las 18:00 horas, se desarrollarán conversatorios, charlas y experiencias que buscan fortalecer el turismo indígena como herramienta de identidad, desarrollo y protección cultural.

Actualmente son alrededor de 50 los emprendedores con pertenencia indígena en la Región del Biobío que están registrados en el Servicio Nacional de Turismo (Sernatur), según indicaron desde la institución.

#### Sernatur

Maritza San Martín, directora regional de la entidad, explicó que ha existido un trabajo con las comunidades indígenas que ha sido esporádico porque dependen mucho del financiamiento. “El primer gran desafío es la formalización y la capacitación de las empresas de turismo indígena incluyendo a los guías, tour operadores, cabañas y campings, la gastronomía y las actividades de turismo aventura, donde las cabalgatas son parte del turismo aventura o el trekking”, dijo.

En materia de asociatividad también se estima importante avanzar. “Que emprendimientos en telar (textil) o en la cosmovisión puedan vincularse con el alejamiento o los campings puedan relacionarse con la gastronomía. Falta también una mayor coordinación entre los servicios públicos con los prestadores. Aquí no puedo desconocer el trabajo realizado por Conadi que ha ayudado a través de fondos concursables a mejorar las instalaciones o Indap mediante los Prodesal con las rutas rurales además de Corfo”, manifestó Maritza San Martín.

#### Impulsor regional

Manuel Maribur, quien es de Contulmo y representante de la Asociación Nacional de Turismo Indígena (Anti), expresó que el turismo indígena, como visión de rubro, se inició hace 10 años aproximadamente a nivel nacional y

CAÑETE SERÁ SEDE DE ENCUENTRO NACIONAL DEL RUBRO

# Turismo Indígena: Sernatur y proveedores analizan desafíos para potenciar el rubro en Biobío

**Financiamiento, capacitación y promoción concentran requerimientos para impulsar la actividad. Hay ofertas en Alto Biobío, Cañete y Contulmo, entre otros.**

hoy existe más conciencia de que es una forma diferente de hacer turismo, respecto al convencional. “Acá en la región del Biobío nos hemos quedado un poco atrás respecto a lo mucho que han avanzado en la Araucanía y en el norte donde los conflictos y la pandemia, nos hizo estancarnos, pero actualmente queremos retomar el avance y parte de esto es el Encuentro Nacional de Turismo Indígena que estamos organizando en Cañete”, expresó.

El integrante de la Anti aportó que ven al turismo no solo como una actividad comercial, sino que también para educar sobre el Medioambiente, el cuidado de los territorios y la biodiversidad. “La idea es poner en valor el patrimonio cultural, natural e histórico que es importante que sea conocido por los visitantes”.

Sobre los desafíos para mejorar el turismo indígena en Biobío, Maribur identificó aspectos como el financiamiento donde las instituciones puedan apalancar más recursos para el desarrollo de este

FOTO: INSTAGRAM RELMU WITRAL



FOTO: INSTAGRAM RUTA\_PEWENCHE



tipo de turismo en los territorios, otorgar más pasantías y capacitaciones.

“Hay algunos mapuches que hacen turismo, pero no es que porque un mapuche haga turismo se transforme en turismo indígena. Trabajamos con un plan para elaborar un sello de turismo indígena para el cual se requieren ciertas condiciones como, por ejemplo, ante la llegada de un pasajero, el saludo debe ser en el idioma del pueblo que va a visitar, ofrecer gastronomía tradicional de la cultura Mapuche, hablar de la relación histórica de los Mapuches con la naturaleza y explicar por qué es tan importante respetar y proteger el bosque, el agua, los ríos, y los lagos. No se trata de que la gente venga a dormir y comer y después se vaya, sino que la idea es que aprenda de la forma de vida que tiene la gente de cada familia y territorio”, explicó Maribur.

#### Oferta Disponible

Cabe señalar que Maribur ofrece experiencias en turismo indígena a través de “Mapuche Trekan”, una comunidad indígena del Valle de Elicura (Contulmo) que comparte una ancestral visión del mundo con personas que optan por vivir una experiencia de descanso responsable, con personas que respeten y valoren la cultura y entorno.

Asimismo, la directora regional del Sernatur enumeró también

algunas alternativas de turismo indígena como la comunidad Miguel Yevilao en el Lago Lleu Lleu, donde se convive con una familia por tres días que ofrece desde salir a la huerta, ir a pescar, hacer trek-

king, disfrutar del camping y compartir la cosmovisión junto con una variedad de productos agroalimentarios como jugos de maqui, entre otros. Otra experiencia se puede vivir en la Ruca Chapadko

ubicada en Peleco (al sureste de Cañete, sector Lleu Lleu), que también ofrece productos gastronómicos.

En Alto Biobío, en tanto, está la Ruta Pehuenche que coordina la familia Vita con cabalgatas, alojamiento y gastronomía, las cuales fueron promovidas a la provincia de Neuquén, en Argentina.

Héctor Vita, es tour operador de la zona de Los Ángeles que cuenta con la Ruta Pehuenche, en Alto Biobío. Respecto a qué puede ofrecer esta localidad a los visitantes que buscan vivir la experiencia afirmó que “somos tour operadores y lo que hacemos es ofrecer todos los servicios turísticos que están en Alto Biobío. Por ejemplo, los campings, cabañas, restaurantes, cabalgatas, lagunas, termas, artesanas, rucas y compartir sobre la cosmovisión Mapuche que puede incluir un guía local”.

En cuanto a los valores promedio, el tour operador indicó que desde Los Ángeles hasta Alto Biobío hacen salidas de hasta 19 pasajeros donde el valor por persona es de \$45 mil. Además, se encuentra promocionando una experiencia turística para el viernes 31 de octubre que consiste en compartir con una agrupación de mujeres de la comunidad de Trapa Trapa.

“El traslado es desde Los Ángeles, dura tres horas y media donde la idea es ir sumando pasajeros que podrán conocer detalles de cómo se elaboran textiles, desde la esquirla, pasando por el tejido o el telar ya sea para elaborar un calcetín, un mural o un telar y que permite conocer también la gastronomía local con un almuerzo grupal y una visita al Salto Azul. El retorno es a las 18:30 horas aproximadamente para estar llegando a Los Ángeles en torno a las 20:30 horas. El valor es de \$40 mil por persona”, detalló.

Así también cuentan con cabalgatas de \$ 35 mil por persona que incluyen el desayuno en una ruca Pehuenche y una charla sobre la cosmovisión, en que “con más de 6 interesados es posible coordinar una ida grupal durante un fin de semana o coordinar la llegada de las personas que pueden acceder con un vehículo normal porque el camino está en buenas condiciones a la ubicación que está a 12 kilómetros de Ralco, por el Valle del Queuco en la comunidad de Pitril”, concluyó.

#### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl



## Economía & Negocios

Diario Concepción  
contacto@diarioconcepcion.cl

En el marco de la Semana de las MiPyMes y Cooperativas, Sercotec lanzó oficialmente el Programa Barrios Comerciales 2025 en la Galería Ruiz Tagle de Talcahuano, una iniciativa que busca fortalecer la asociatividad, mejorar la competitividad y revitalizar los entornos urbanos a través del trabajo colaborativo de micro y pequeñas empresas.

El encuentro, realizado en pleno centro de Talcahuano, contó con la participación del alcalde Eduardo Saavedra; el seremi de Economía, Fomento y Turismo, Javier Sepúlveda, y el director regional de Sercotec Biobío, Mauricio Torres Ferrada, además de locatarios y locatarias del barrio, quienes presentaron sus negocios y dialogaron sobre los desafíos del comercio local.

Este lanzamiento, marca el inicio de la "Semana de las MiPyMes y Cooperativas: La Red que Impulsa Chile", iniciativa que organiza el Ministerio de Economía, Fomento y Turismo desde 2012, con una programación especialmente diseñada para fortalecer el ecosistema emprendedor regional. Esta semana, destinada completamente a las MiPyMes y Cooperativas de la región, busca destacar la labor que las micro, pequeñas y medianas empresas y las cooperativas efectúan en el país, visibilizar su rol, y acercar estas empresas a los distintos instrumentos de fomento, programas, iniciativas y herramientas que contempla el Estado para potenciarlas y apoyarlas.

“Como Ministerio de Economía estamos felices de partir la Semana de las MiPyMes y Cooperativas 2025 aquí en Talcahuano, dando el punto de pie inicial a un nuevo barrio comercial, un programa de Sercotec que va a beneficiar a la Galería Ruiz Tagle de Talcahuano. A través de este programa, estos comerciantes van a poder fortalecer su asociatividad, mejorar su infraestructura y a partir de ahí mejorar sus ventas y atraer más clientes”, indicó el seremi de Economía, Javier Sepúlveda.

Por su parte, el alcalde de Talca-

EN EL MARCO DE LA SEMANA DE LAS MIPYMES Y COOPERATIVAS

# Galería Ruiz Tagle de Talcahuano se suma al Programa Barrios Comerciales

FOTO: SERCOTEC



**20 millones de pesos se entregará durante el primer año de ejecución a la histórica galería de Talcahuano, beneficiando a cerca de 100 trabajadores y trabajadoras.**

huano, Eduardo Saavedra, destacó que se haya seleccionado esta galería como parte del programa. “El inicio del Barrio Comercial Galería Ruiz Tagle, va a beneficiar a cerca de 20 locatarios y a más de 100 personas que trabajan en este

lugar. Esto lo necesitamos ya que el centro de Talcahuano tiene algunas complicaciones que necesitan ser abordadas con infraestructura, con inversión, con trabajo colaborativo. Por lo tanto, estamos dando señales de trabajo, apoyo y desarrollo al co-

mercio establecido de Talcahuano”, indicó la autoridad comunal.

### Barrio Comercial Galería Ruiz Tagle

El Barrio Comercial Galería Ruiz Tagle fue seleccionado en la convocatoria 2025 del programa y recibirá un subsidio de \$20 millones durante su primer año de ejecución, recursos que permitirán financiar acciones de promoción, infraestructura, capacitación y digitalización, entre otras áreas.

“Fortalecimiento de Barrios Comerciales es un programa de asociatividad que permite mejorar la

competitividad del ecosistema productivo poniendo en valor el centro comercial haciendo diversas mejoras. Cómo se utilice esta inversión lo tienen que decidir los propios locatarios, para así mejorar su galería y competir con otros centros comerciales. Es un programa asociativo muy requerido por las y los comerciantes, porque este mejora la economía de los centros comerciales”, destacó Mauricio Torres Ferrada, director regional de Sercotec Biobío.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

## CORE aprueba recursos para 9 proyectos en Talcahuano

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

En su primera sesión ampliada en una comuna de la Provincia de Concepción, el actual Consejo Regional (Core), aprobó financiar un total de 9 proyectos para la comuna de Talcahuano, que permitirán materializar iniciativas en áreas como salud, conectividad, infraestructura pública, refuerzo y fortalecimiento de la labor municipal, emergencias y deportes.

De esta forma, los proyectos



Talcahuano.

“Estamos muy agradecidos del Gobernador Sergio Giacaman y del Consejo Regional, Core que sesionó en Talcahuano y que nos aprobó 9 iniciativas muy importantes, que además están distribuidas en distintos lugares de la ciudad, desde Carriel Norte, Medio Camino y Los Cerros de Talcahuano, que es lo que necesitamos, ir llevando el progreso a distintos puntos de la comuna”.

## Cultura&Espectáculos

**María José Fernández Valdés**  
contacto@diarioconcepcion.cl

Una especial velada podrá disfrutar toda la comunidad penquista de la mano de las cantantes Carmen Prieto y La Chinganera, quienes interpretarán clásicos musicales en compañía de la Orquesta UdeC. En esta oportunidad, "Alma y raíz" propone una jornada marcada por boleros, cuecas y huaynos, los cuales buscan rendir un homenaje a los sonidos latinoamericanos mediante la fusión del bolero y el folclor. El concierto se realizará este viernes 24 de octubre -19.00 horas- en el Teatro UdeC, bajo el mando de la directora Alejandra Rivas.

En detalle, el programa contempla emblemáticas composiciones que serán interpretadas por Prieto como "Mucho corazón" o "Bésame mucho", junto a piezas originales y versiones de La Chinganera como "Cueca larga de mujer" y "Décimas" por Víctor Jara. Además, ambas artistas realizarán duetos musicales de los temas "Dos gardenias" y "Volver a los 17".

En cuanto al concierto, su directora señaló que "el hacer música folclórica y boleros en formato sinfónico es una herramienta a la que podemos acceder, y ¿por qué no?, si es parte de nuestra raíz, de lo que somos. Creo que es una tremenda oportunidad y me siento muy honrada la verdad, muy contenta y ansiosa. Tengo todas las emociones que uno puede tener antes de una instancia tan extraordinaria y fantástica como esta".

Además, Rivas comentó que este show es un evento especial en la que la comunidad podrá conectar con sonidos folclóricos que son parte de la música de raíz de la cultura chilena. "Es un tremendo espectáculo que yo sé que la gente no se lo va a perder, es muy importante que nosotros no perdamos de vista de donde provenimos, donde estamos parados y cuál es el territorio que estamos transformando actualmente. Entonces, nosotros tenemos que acercar esto a la gente, pero sí hay que navegar por los distintos estilos y no tener prejuicios, porque la música es el único lenguaje universal que existe", dijo.

La Chinganera, cantante y folclorista local, indicó que había coincidido anteriormente con Prieto, sin embargo, esta es la primera instancia en la que ambas participarán juntas en un show en vivo. "Nosotras con Carmen nos conocemos hace bastantes años, hemos com-

Carmen Prieto y La Chinganera interpretarán duetos de los clásicos temas "Dos gardenias" y "Volver a los 17".

Carlos Román es el encargado de los arreglos musicales para el repertorio del concierto de "Alma y raíz".

**Las intérpretes nacionales deleitarán al público con un espectáculo lleno de boleros, cuecas y huaynos, sonidos musicales que invitan a la comunidad a reencontrarse con sus raíces latinoamericanas. A esto, se une la agrupación clásica penquista, bajo el mando de la directora Alejandra Rivas.**

ESTE VIERNES 24 DE OCTUBRE A LAS 19.00 HORAS

# "Alma y raíz" reunirá a Carmen Prieto y La Chinganera en concierto junto a la Orquesta UdeC

FOTOS: CEDIDA



partido escenarios, pero nunca un concierto. Entonces, es algo que también nos debíamos. Por otro lado, es muy emocionante para mí cantar mis canciones en el mismo lugar donde debuté".

Las entradas para este concierto se encuentran disponibles a través del sistema Ticketplus y en la boletería del Teatro UdeC (O'Higgins 650).

### Un encuentro folclórico

En esta oportunidad, la idea de unir a estas destacadas voces nacionales se da por iniciativa del director titular del Coro de la Universidad de Concepción, Eduardo Díaz, quien invitó a Rivas a participar del programa de octubre.

Al respecto, la maestra expresó que tuvo "la fortuna de trabajar antes con La Chinganera, entonces, volver a encontrarme con ella es maravilloso, y a Carmen Prieto

la admiro profundamente. Trabajar con la Orquesta Sinfónica de Concepción siempre es un privilegio, es una de las orquestas más importantes del país y cuenta con una gran tradición".

Por su parte, La Chinganera indicó que este concierto tiene un vínculo familiar para ella en lo personal. "Crecí escuchando a la Orquesta de Concepción, fue mi primera escuela de música y los primeros músicos que conocí eran de acá. Además, es una de las orquestas más importantes que hay en el país, quienes han representado a Chile en todo el mundo y que tienen un gran prestigio. Estoy contenta de poder cantar mis canciones con estos tremendos músicos que son de mi territorio", concluyó.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

## Deportes



### ABA Ancud sorprendió a la UdeC y le quitó el invicto que traía como local

Ante ABA Ancud se terminó el invicto que exhibía la UdeC en la Liga de Transición Chery by Cecinas Llanquihue. 77-63 ganó el cuadro de la Región de Los Lagos, que se llevó dos valiosos puntos para la Isla Grande de Chiloé.

En los números finales, la UdeC tiró para un bajo 30% en tiros de campo, siendo el más

llamativo el 19% en los tiros perimetrales (5 de 26). La próxima semana se cierra la fase regular para la UdeC. Tras perder el invicto como local, la UdeC recibirá a Español de Osorno el viernes 24 de octubre, mientras que ABA Ancud será anfitrión del CD Las Ánimas de Valdivia.



Diario Concepción  
contacto@diarioconcepcion.cl

EN SU PROPIA COMUNA

## Laja se corona campeón nacional de canotaje en la Laguna La Señoraza

**Fue seguido por el Club Náutico Talca en el segundo puesto y el Club Náutico Toqui de Lautaro en el tercero.**

Club Náutico Toqui de Lautaro en el tercero.

Por su parte, el alcalde de Laja, Vladimir Fica Toledo, valoró el esfuerzo y la dedicación de los deportistas locales, destacando la importancia del trabajo constante y del apoyo familiar en la formación de nuevos talentos.

“Venimos trabajando hace bastante tiempo con el equipo para impulsar una nueva generación de canotistas, y los resultados que hoy vemos son fruto del esfuerzo y la constancia de estos jóvenes. Hay materia prima, hay entusiasmo, tenemos un lugar maravilloso para practicar este deporte y el apoyo del municipio está presente. Solo debemos seguir trabajando unidos y con disciplina”, afirmó.

#### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

#### CLASIFICADOS

#### JUDICIALES Y LEGALES

Se informa la pérdida de los siguientes certificados emitidos por la Escuela de Conductores Tres Álamos Limitada, RUT 76.353.358-1, a nombre de Hans Marcelo Pichinao Medina, RUN 16.529.492-0, necesarios para la obtención de licencias de conducir profesional:

Certificado con folio N° CB-00447027, correspondiente a Licencia Clase A2. Certificado con folio N° CB-00447028, correspondiente a Licencia Clase A4. Ambos certificados fueron emitidos con fecha 24 de mayo de 2024 y, debido a su extravío, se declaran nulos.

Se deja constancia para los efectos legales y administrativos que correspondan.

En autos sobre interdicción por demencia, Rol V-135-2025, seguidos ante el 1º Juzgado Civil de Talcahuano, caratulados “GUTIERREZ”, a solicitud de don Edmundo Robinson Gutiérrez Espinoza, cédula de identidad N° 10.347.621-6, por resolución de 13 de octubre de 2025 se dispuso: fijar audiencia especial para oír a la presunta interdita doña Juana Haydée Espinoza Bustamante, cédula de identidad N° 6.260.880-3, el día 24 de octubre de 2025, a las 11:00 horas, a verificar por videoconferencia (Zoom), y celebrar audiencia de parientes el mismo día y hora, a continuación y por el mismo enlace.

Enlace Zoom: <https://pjud-cl.zoom.us/j/94479625785?pwd=9dKXhRbT-QXZayKaWjVgAj38diUz7R.1>

ID de la reunión: 944 7962 5785 — Código de acceso: 974828.

SECRETARIA

# Servicios

## Santoral: Ursula

EL TIEMPO

**HOY**

9/18

---

 MIÉRCOLES  
7/17

JUEVES  
8/16

VIERNES  
7/16

SANTIAGO  
10/26

RANCAGUA  
9/24

TALCA  
9/22

A graphic showing the weather forecast for Los Angeles and Chillán. It features two sun icons on a blue background. The text 'LOS ÁNGELES' is above the date '8/21'. The text 'CHILLÁN' is above the date '7/22'.

## RADIACIÓN UV

TIME*	ÍNDICE
10	11 o más
25	8 a 10
30	6 a 7
45	3 a 5
60 o más	0 a 2

\*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos)

## NUESTRA REGIÓN



## HUMEDAL BOCA MAULE

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

## TELÉFONOS

<b>Ambulancias:</b>	131	<b>Inf. Toxicológica:</b>	2- 635 3800
<b>Bomberos:</b>	132	<b>V. Intrafamiliar:</b>	800 220040
<b>Carabineros:</b>	133	<b>Delitos Sexuales:</b>	565 74 25
<b>Investigaciones:</b>	134	<b>Defensa Civil:</b>	697 16 70
<b>Fono Drogas:</b>	135	<b>Fono VTR:</b>	600 800 9000
<b>Inf. Carabineros:</b>	139	<b>Fono Essbío:</b>	600 33 11000
<b>Fono Familia:</b>	149	<b>Fono CGE:</b>	800 800 767

## FARMACIAS DE TURNO

## CONCEPCIÓN

Dr. Simi  
• Rengo 468, local 11 S

(Atención durante las 24 horas)

Ahumada • Av. Juan Bosco 501      Cruz Verde • Av. Roosevelt 1694

---

**SAN PEDRO** [Atención durante las 24 horas]

Ahumada

---

CHUGUAN MANTS

**CHIGUA**  
Andalué  
• Fresia 38

**TALCAHUANO** (Atención durante los 24 horas)

**TALCAHUA**  
Cruz Verde  
• Av. Colón 300

